

Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, JUEVES 17 DE AGOSTO DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 22. Teléfono 2.º 8

Desde Roma

Italia y Alemania

Las relaciones entre Italia y Alemania, después del mes de mayo de 1915, se resumen en pocas palabras: ruptura diplomática, y de vez en cuando represalias de un Estado en perjuicio del otro. Este para el exterior, pues aunque oficialmente ignorados se verificaba alguno que otro acto hostil indirecto, pero efectivo, consecuencias inevitables del conflicto entre los grupos de naciones a los cuales Italia y Alemania pertenecían.

Un acuerdo había sido concluido antes de la salida del príncipe Bülow de Roma para la salvaguarda de la propiedad de los respectivos súbditos; pero esta convención fue denunciada por el Gobierno italiano en el mes de abril pasado, aunque continuaba prácticamente en vigor, puesto que dicha convención había sido estipulada para el caso de estallar las hostilidades entre los dos países.

Las medidas del Gobierno de Berlín contra los obreros italianos que se encuentran en Alemania, anunciadas por el comunicado de la Agencia Stefani, demuestran que Alemania piensa anular desde hoy mismo, aun que no haya intervenido ninguna declaración de guerra entre los dos países, el efecto práctico de este acuerdo, ya teóricamente anulado.

Esto nos parece el significado preciso del acto hostil ordenado por el Gobierno de Berlín, el cual, a no dudarlo, es el más grave de todos aquellos que hasta hoy hemos recibido, y que tiene un sentido de hostilidad que no tenía, por ejemplo, la prohibición de exportaciones de mercancías a Alemania, fijada por el Gobierno italiano meses atrás antes de la visita de M. Briand a Roma.

El éxodo de numerosos obreros de Alemania que en estos últimos días regresaban a Italia hacía ya prever una agravante en la situación. Los repatriados conocían que la situación para ellos había empeorado, especialmente por la violenta y agresiva campaña de la prensa alemana contra Italia, y por esta razón decidieron atravesar la frontera suya y volver a su patria.

¿Qué hará el Gobierno italiano? ¿Cuál será la decisión del Gobierno italiano y cuáles serán las consecuencias que puedan sobrevenir de una eventual declaración de guerra entre las dos naciones?

¿Cuáles son los motivos que pueden conducir a la iniciación oficial de las hostilidades? No es fácil contestar a la pregunta primera, aunque podemos afirmar con toda probabilidad que a una represalia alemana seguirá otra semejante por parte de nuestro Gobierno.

A la pregunta segunda, fácilmente se puede prever que—dada la orientación de la guerra europea y la inevitable distribución de las tareas militares entre las diferentes naciones de una y otra parte—Italia y Alemania no traerán, en realidad, modificaciones en el cuadro de la guerra europea.

Sería interesante conocer los motivos que han movido al Gobierno de Berlín a tomar esta gran decisión. Pero aquí nos encontramos con lo incierto y no podemos proceder más que por inducciones. Una cosa es cierta: hasta ayer parecía claro, por parte de Alemania, la intención de no romper definitivamente con Italia, y esta intención se manifestaba de varias maneras, por las medidas de prudencia con el jurgo, por ejemplo, relativo a la divisa, por el uso de banderas impuestas a los submarinos, y al tratamiento usado precisamente con los sujetos italianos que se habían quedado en Alemania.

El acto de hoy se encuentra en abierta contradicción con este propósito, señal, pues, que en Berlín hay algo de nuevo y de cambiado. Muchas son las hipótesis que se pueden hacer: primera, que el Gobierno alemán obedece a presiones venidas, y ésta no nos parece muy probable; segunda, que el Gobierno alemán juzga oportuno y hasta necesario, dar a la opinión pública una satisfacción moral, por lo que se refiere a las relaciones con Italia, lo cual no cabe duda, recoge las más grandes simpatías en Alemania, y esta hipótesis, tal vez sea verosímil.

Sin entretenernos en buscar esta razón en otra hipótesis, podemos retener como probable, que esta nueva disposición de Alemania, en las relaciones con Italia, obedece a motivos de política interior. Los ataques a Bahmann Hollweg por parte de los conservadores y anexionistas, ataques que diariamente se encuentran en la prensa alemana, pueden haber aconsejado al canciller a un acto de energía que podría tener el efecto de galvanizar el sentimiento nacional, o tal vez con objeto de no desviarse de la política inaugurada por él de cargar las tintas de fosco cuadro de la situación internacional de Alemania, solitaria contra todo un mundo de enemigos.

Puede también que el ademán del canciller tenga una razón secreta, en el desconocido que, cada vez más, se veía entre Bahmann Hollweg y Bülow, el cual en su reciente publicación de Alemania Imperial, además de

haber dado a comprender su desaprobación para la política alemana, que la llevó a la guerra insistía también sobre la oportunidad de que Alemania se reconciliara con Italia. El canciller parece haber contestado a su rival, es decir, a aquel que con evidencia ya pone su candidatura por el Secretario, con un acto de hostilidad precisamente contra Italia.

Sin embargo, estas son, lo repetimos, solamente hipótesis. Para juzgar más exactamente el hecho nuevo, entre las relaciones italo-alemanas, conviene esperar la luz de los próximos acontecimientos, a propósito de los cuales como hemos dicho ya, no es fácil hacer profecías aunque se puede afirmar categóricamente que el acto cumplido por el Gobierno alemán no quedará sin consecuencias.

Valeria Teys.

Agosto de 1916.

Variedades

BÜLOW, SU LIBRO Y SU MUJER

Cuando el príncipe de Bülow se hallaba en Lucerna, todas las mañanas salía muy temprano con un secretario y daba largos paseos por las afueras de la población.

Los paseos no tenían, sin embargo, por objeto contemplar la naturaleza; el príncipe hablaba y gestaba, estando el secretario pendiente de sus labios.

El príncipe preparaba su libro en igual forma que los oradores suelen componer sus discursos; el secretario recogía en su memoria las frases pronunciadas por el príncipe y volvían al hotel a escribir las.

Por la tarde entregaba lo escrito al príncipe, que hacía las oportunas correcciones. Por la noche, antes de acostarse, el príncipe leía las páginas del día a su esposa, cuyos juicios atendía siempre.

Se sabía que la princesa es bastante sorda, por lo cual el príncipe ha adquirido el costumbre de levantar el tono de la voz para que pueda oírle.

Las primeras noches, la servidumbre del hotel creía que el príncipe estaba de mal humor y reñía con su mujer. Fue preciso que un criado particular del diplomático explicara de lo que se trataba.

A propósito de Bülow se cuenta que había decidido pasar las vacaciones estivales en una población de Baviera; pero un periódico de Múnich publicó un suelto diciendo: «Aunque aquí la carestía es menor que en Prusia, Baviera no tiene necesidad de acoger a glotonas tan grandes, y el príncipe renunció al verano en la población bávara».

LAS AVES DE CORRAL EN CHINA

China es la nación que más aves de corral produce. Entre los trescientos millones y pico de habitantes que figuran en el último censo chino, seguramente serán muy contados los que en el término de cada año no coman unas cuantas gallinas, unos cuantos patos y otros tantos gansos.

Los patos se preparan de mil maneras, y los que sobran del consumo los ponen en conserva y los exportan a muchas partes del globo. Los huevos los comen frescos; pero prefieren los cocidos. Para obtenerlos los entierran en arcilla y cal hasta que adquieren ciertas cualidades muy parecidas a las del queso.

A lo largo de los canales y ríos de la China del Sur y del Centro se crían numerosas cantidades de patos, ave mucho más común allí que las gallinas. Los campesinos los llevan como si fueran rebanos de ovejas y los gufan con gran destreza, con ayuda de una larga caña de bambú.

PARA PASAR UN RATO

El colmo de una peinadora: que se pino pa otro.
El de un cadáver: dar un salto mortal.
El de un labrador: cultivar un campo santo.
El de un marino: hacer un chiste para que se ría la mar de gente.
¿En qué se parece un pueblo de la provincia de Toledo a una mesilla de noche? En que uno es Talavera de la Reina y la otra está la-vera de la cama.
El colmo de un borracho pendenciero: ir a casa de su enemigo y provocarle.
El colmo de un maestro de escuela: enmendar la Plana a Castellón.
El de una bailarina: bailar en las tablas de una falda.

Centellas

La colonia de inválidos belgas

Antes de su invasión y saqueo por las huestes alemanas, Bélgica poseía admirables instituciones de enseñanza teórica y práctica para toda clase de normales o lisidos.

Los Reales Institutos de ciegos y los de sordomudos establecidos en Woluwe-Saint-Lambert, Gante, Amberes y Bruselas; el Instituto de niños atrasados, de Gante; la Escuela de pupilos del Ejército, instalada en Alost; las Escuelas profesionales de Bruselas, Gante y Amberes; el Instituto para normales de toda clase, creado en Etterbeek; las Escuelas industriales, profesionales y del hogar, con sus talleres de aprendizaje, acusaban el mayor adelanto en ese orden de enseñanza.

El mundo contempló admirado, en la Exposición universal de Amberes (1894), las interesantísimas instalaciones de material de enseñanza teórica y práctica que dichos Institutos presentaron en ella, y principalmente los talleres en que, tullidos y mutilados de uno u otro sexo, ejecutaban, a vista del público, difíciles trabajos y primorosas labores.

Por esto ha parecido natural y consecuente que los belgas, con ese espí-

ritu claro, tranquilo y metódico que muestran en todas sus obras, hayan fundado en El Havre una escuela de inválidos de la guerra.

Esta nueva institución se debe a la iniciativa del eminente estadista belga Sr. Schollaert, quien ya concibió tan humanitaria idea poco después de haberse refugiado en territorio francés el Gobierno de su país, ocupado por los invasores, al ver errar por las calles de El Havre a los pobres heridos, procedentes de los campos de batalla, que también habían buscado un asilo en la hospitalaria ciudad normanda.

El Sr. Schollaert los reunió en un pequeño local, que en pocos meses se llenó de un creciente número de inválidos. Alquilóse después una quinta situada en la meseta de Saint-Adresse, y en torno de la cual los ingleses pusieron a disposición de sus infelices aliados parte de los terrenos que se les había cedido.

Allí se fueron construyendo pabellones a medida que afluían los heridos, y mientras el asilo adquiría extensión, se creaban otros dos similares: uno en Port-Villez, al lado de Vernon, y otro en Mortain.

El primitivo Depósito belga de Inválidos, que así se llamaba el de Saint-Adresse, es hoy un vasto establecimiento de 35 000 metros cuadrados, compuesto de 50 pabellones espaciosos y confortables en que descansan, se instruyen y se reeducan en la paz de un delicioso verano más de 800 hombres mutilados en la guerra.

El asilo ofrece uno de los espectáculos más emocionantes e instructivos que imaginarse puedan. La construcción de los pabellones, el funcionamiento de los servicios y el sostén de los inválidos corren a cargo del Estado belga, que destina a cada uno 2,50 francos diarios, de cuya cantidad se le entregan 25 céntimos para el bolsillo, aplicándose el resto a los gastos de sostenimiento.

Pero se ha querido que esta institución fuese algo más que un depósito de inválidos; su fundador se ha propuesto que esos hombres sean puestos en condiciones de reconstituir su vida.

Una vez llegada, el herido es objeto de un minucioso examen facultativo, y recibe, sin limitación de tiempo, los cuidados que su estado requiere.

Una vez convaleciente, su reeducación funcional empieza, y a medida que ésta avanza, los médicos observan de qué manera podrá utilizarse la condición muscular del herido. Si se le juzga capaz de volver a desempeñar el oficio que antes de la guerra se ganaba la vida, se le pone paulatinamente en estado de ejercerlo. Si su herida, mutilación o dolencia le han dejado inútil para el ejercicio de su antigua profesión, se mira a que otra conviene dirigirla, teniendo en cuenta sus aptitudes intelectuales, sus gustos y sus nuevas condiciones físicas. Y se procura que este aprendizaje, lejos de fatigarle, le fortalezca y confíe, en cierto modo, su reeducación muscular.

Pero se quiere para los heridos todavía algo más que una nueva educación empírica. Elegido el oficio, se enseña al aprendiz todo lo necesario para el perfecto conocimiento de aquél, a cuyo efecto se han creado cursos teóricos de Idiomas, Contabilidad, Metales, Maderas, Electricidad y otras materias.

En las clases hay cuadros, dibujos, figuras, todo lo que puede, como en las buenas escuelas primarias, ayudar a la comprensión de las lecciones del maestro.

Los pabellones reservados a los cursos teóricos contienen también todo el material conveniente. En torno de los bancos destinados a la enseñanza manual hay una colección de modelos en miniatura de las herramientas y utensilios a que ha de acostumbrarse desde luego el aprendiz.

El curso teórico de Electricidad posee una fábrica en marcha, también en miniatura.

En cada local, un cuadro recuerda al profesor los nombres de los alumnos y la herida o heridas de cada uno de ellos.

Hasta los menores detalles revelan el inteligente cuidado, el noble propósito de hacer todo el bien posible a esos desgraciados.

Y nada puede ser tan útil a los que han aprendido o repasado un oficio como ayudarlos a ganarse la vida trabajando en él.

Así lo pensó M. Schollaert al concebir la idea de tan laudable institución, de los ochocientos y pico de hombres que contiene su asilo de inválidos, hay más de la mitad que son obreros sólidamente reconstituidos y cuya actividad productora se distribuye entre más de 25 profesiones.

El Estado belga ha anticipado a la institución los capitales necesarios para la adquisición de su material, y el Depósito de Inválidos es hoy una fábrica que, no sólo produce, sino que vende y gana.

Ciertos mutilados se han hecho corredores de «la Casa». Van provistos de sus muestrarios y reciben numerosos encargos. El establecimiento ya tiene clientes de importancia. El campamento inglés le compra sus copias.

El beneficio de los trabajadores se divide en dos partes: un salario de uno a tres francos por día, según sea

el obrero aprendiz, oficial o maestro, amén de los veinticinco céntimos para el bolsillo a que nos hemos referido antes, y una participación en los beneficios de la sección a que el trabajador pertenece.

El obrero no cobrará esta ganancia variable hasta el día que se marche del depósito; es su peonil. Algunos mutilados tienen ya inscriptos ochocientos y pico de francos en sus libretas de ahorro.

Este extraordinario asilo se está convirtiendo en un importante establecimiento industrial y en una floreciente casa de comercio, cuya cifra de negocio pasa de 100 000 francos mensuales.

Pero el asilo de luero no hace olvidar que esos obreros son convalecientes que no deben abusar de su recuperado vigor. No trabajan en demasía, se alimentan bien, comen en refectorios claros y limpios, descansan en dormitorios ventilados por las brisas del mar, cultivan jardincitos en torno de los pabellones y se recrean oyendo el concierto diario que 40 músicos dan en un quiosco construido al efecto, sin que deje de reinar una paternal disciplina en esta colonia de buenos servidores de la patria.

Juan B. Enseñat.

CARTAS CATALANAS

Don Miguel, entre nosotros

De una crónica, escrita por Mario Aguilar, extractamos los siguientes párrafos:

Barcelona, 6.—Cuando don Miguel de Usamuno, llegado de Mallorca, se acomodó en el corral de muchichos ateneístas, lo primero que hizo fué pesear los ojos, en accho tras la emboscada de las antiparras, por el jardín, muy propio con sus cuidados geranios, las cuatro palmeras flosofías, el surtidor lleno de lotos y de raras cantoras y las magnolias eucarísticas, grises de pulpa, para el reposo de unas dulces monjas clarisas.

A nuestra vez, comenzamos la inquisición de aquel hombre extraño que venía a echar piedras en todas nuestras albercas. Los cuatro amigos que conducían a don Miguel bajo un palio ideal atrejan a los estudiosos y a los peripatéticos de la casa, y el corral se convirtió en ruedo, culebreando entre los arriates, y don Miguel se recogió, gattuno, en el sillón de mimbres, presentando una curiosidad agresiva. Pero aquello duró poco. Tornó la elasticidad a don Miguel, con ella la charla. En la quietud vespéral, qué bien cantaban el chorro de la fuente y don Miguel de Usamuno! Cantaba a Mallorca:

—¿I mar? Les anuncio a un prento converso. Alomar se hará católico...

—¡Don Miguel!

—¡Sí, sí católico!

Pero los hombres, aun los grandes, de Mallorca, no le hacían hablar mucho. La tierra, sí, y las calas, y las grutas polioromas, y los árboles patrios, y la luz, tan ascendida como si aun no fueran pasados los días primeros de la tierra.

A Mallorca la han pintado dos hombres: Joaquín Mir y Santiago Rusiñol. Bueno; pues mirando cuadros suyos, yo me preguntaba en qué consistía la diferencia de visión entre ellos, y la he hallado, señores, la he hallado. Mir pintó dentro del sol, que se le ha subido a los sesos, y Rusiñol, bajó una sombrilla.

Pasa por el ruedo un regocijado murmullo. Don Miguel afirmándose en la presidencia, aña el ingenio y algunos epigramas:

—¿Y los árboles, aquellos algarrobos suntuosos, aquellos olivares hidalgos? ¡Y los naranjales, tan discretamente jugosos! Me parecían, con más pompa, claro, los árboles señores de mi tierra. No como esos pinos de aquí mediterráneos.

Todos los ojos se han unido por el rabillo en una temerosa hermandad, como diciendo:

—Ya llegamos, señores, ya llegamos. Ya nos tiró la primera piedrecita a la alberca.

—Estos pinos mediterráneos, tan odiosos. Mucha cabezota ufanosa, mucha prosopopeya. Son como indios. No les falta más que el jipi presumido y la cadenza de oro. Y claro, avalladores. Debajo de ellos, no crece nada, nada... Yo odio a los pinos.

—Don Miguel: los pinos dan frutos y dan música. No hay catalán que sueña igual a una pineda. Además, es un árbol democrático y cristiano. Nunca creció solo y siempre cumplió con Nuestro Señor Jesucristo, dando albergue a los peregrinos que llegan a él con los pulmones postrados. Deberíamos declararlo árbol nacional de Cataluña...

—Fachada, todo fachada.

—El corral parece suspirar.

—Dios mío. ¡Ni los pinos!

Renovoso, vuelve a las arboledas de Mallorca:

—Tan espontáneo me hallé ante aquella bendición, que hice lo que sólo he hecho oído o seis veces en mi vida. ¡Canté, señores, canté!—Y añado un adjetivo, aquel que siempre le sirve de estribillo:—¡Formidable!

Al dispersarnos, comenta la muchachada ateneísta este canto de D. Miguel de Usamuno ante un paisaje mediterráneo. Si cantó en Mallorca, ¿por qué no ha de repetir la canción en Cataluña? ¿A eso no habla sin reposo, y gestual, y ama la anécdota, y rie las agudezas, y mirando al jardín franciscano exclama: ¡Muy bonito! ¡Muy bonito! ¿Dónde quedó, pues, el vizecaino corto en palabras? ¿Dónde el mistio de Castilla? El recelo de la mooceria se va

transformando en cariño devoto, y extrañada se pregunta cómo pudieron los caricaturistas madrileños dibujar a don Miguel como un lechuzo. Se les antojó a unos un Graco lucido y tostado, un Graco llegado de verano; a otros, un monje guerrero, y aun hubo quien dijo se parecía a un hombre de la Liga, y precisando más, le halló parecido con D. José Puig y Cadafalch, nada menos.

Mario Aguilar.

EL CONFLICTO EUROPEO



Convoy de artillería



En el Somme: La salida para las primeras líneas.

Sobre el pacto de Londres

Lisboa, 10.—O Seculo publica un artículo, manifestando que Portugal no ha firmado el pacto de Londres, como tampoco lo han hecho Bélgica y Servia, y añade:

«Pero Portugal está identificado con la causa de las naciones aliadas, y lógicamente, la paz no podrá ser concertada sino con todas las potencias beligerantes.»

La cuestión no puede considerarse definitivamente liquidada; pues si se ve la conveniencia de firmar el pacto de Londres, es natural que por los medios diplomáticos, y dada la actitud de extrema amabilidad por parte de Inglaterra y los demás países aliados, se llegue a conseguir la citada firma, que sólo servirá para tranquilizar a los más inquietos, que se dejan llevar por rumores y afirmaciones de origen germánico.

El principal es cumplir nuestro deber de beligerantes y merecer la consideración de las naciones en guerra con Alemania.

Esa será la mayor garantía de respeto para nuestra independencia e integridad nacional.»

A Capital afirma que Portugal debe firmar el pacto de Londres, como lo ha suscrito el Japón, a pesar de que mantiene alianza con Inglaterra.

De no firmarse, pregunta si el hecho tendrá consecuencias en la futura Conferencia de la Paz.

Las pérdidas del ejército alemán

El Estado Mayor alemán ha publicado, hasta el día 1 de agosto de 1916, 1.074 listas de pérdidas del Ejército y la Marina.

Entre la confirmación de las pérdidas y su publicación transcurre, por lo menos, un mes.

De ese modo, las listas del 1 de agosto no dan más que el total de pérdidas confirmadas hasta el 1 de julio. Y éstas son las siguientes:

Muertos, 793 832; heridos, 1.970.716; y desaparecidos, 389 004.

Total, 3 153 552.

Este total, a partir de la lista número 36, se descompone así:

Prusianos, 621.608 muertos; 1.528.199 heridos y 296.186 desaparecidos.

Bávaros, 70.437 muertos, 178.878 heridos y 27.167 desaparecidos.

Sajones, 48.891 muertos, 125.912 heridos y 24.521 desaparecidos.

Wurtembergueses, 30.707 muertos, 79.979 heridos y 8.445 desaparecidos; y

Marina, 9.021 muertos, 11.284 heridos y 17.124 desaparecidos.

Las pérdidas de oficiales publicadas hasta el 1 de agosto se elevan a 78 821, de los cuales 24 723 son muertos, 47 600 heridos, 4.234 desaparecidos y 2.261 prisioneros.

Los gastos de la guerra en Francia.

El Boletín de los Ejércitos publica una curiosa estadística, por la que se ve que en dos años de guerra cada soldado ha consumido 504 kilos de pan, confeccionados con 497 de trigo; 330 kilos de carne, 22 de manteca, 130 de patatas, 36 de legumbres secas, siete de pastas

sopapas, dos de queso, 18 de sal, 43 de azúcar, 29 de café tostado, 11 de tabaco y 360 litros de vino.

El coste diario de cada plaza se eleva a 2'24 francos.

En los dos años, cada soldado inutilizó tres o cuatro guerreras, cuatro pantalones y cuatro pares de botas.

El Ejército lleva empleados 75 millones de metros de paño, que costó 700 millones.

El armamento y municiones de cada soldado vale unos 200 francos.

Cada cañón moderno cuesta a razón de 20 francos por kilo de metal. Así, una pieza de campaña vale de 20 a 30 000 francos, y los grandes cañones, de 150 a 200 000.

Cada ametralladora viene a costar, sin municiones, unos 2 000 francos.

La toma del fortín de Blaches

París, 15.—Boletín de los ejércitos publica un relato de las operaciones ejecutadas en el Somme del 10 al 30 de julio, período que comprende la toma del pueblo de Blaches, cuyo episodio siguiente es particularmente interesante.

Blaches fué tomado el 9 de julio y sobrepasado por nuestras tropas que con una impetuosa irrisistible llegaron más allá de la obra fortificada llamada fortín de Blaches, cuyos defensores seguían resistiendo.

La amenaza de unas ametralladoras en batería impedía acercarse de frente. La concentración de morteros de trincheras fué insuficiente. La intervención de los ingenieros para volar el fortín parecía que iba a ser demasado lenta. Y sin embargo, era absolutamente necesario reducir el fortín.

Este oficial llegó a descubrir el emplazamiento de una galería que conducía al fortín. Seguido de una pequeña tropa compuesta de un subteniente, un sargento, un cabo, tres ciclistas y un orneta, partió el día 10, a las dos de la tarde y penetró solo en la obra y no vio nada, pues todos los alemanes estaban bajo tierra. Entonces gritó: «¡A fuera!»

Apreciable un grupo de alemanes y luego otro, que le parecieron ser los encargados de la resistencia, pues los oficiales continuaban debajo tierra.

Los alemanes miraban con estupefacción al francés salir a entre ellos.

Sintiendo oían peligrosa era toda vacilación, el capitán mató de un tiro de revólver al primer enemigo gritando ¡Adelante! a sus ocho hombres. Estos saltaron delante de los alemanes que cesaron en su resistencia.

Al cabo de poco tiempo el bravo capitán y sus hombres regresaron al puesto de partida conduciendo ciento catorce prisioneros, entre ellos a los oficiales. El fortín estaba conquistado.

El capitán fué citado en el orden del día en los términos siguientes:

«Oficial de un valor legendario.

«El día 10 de agosto, al frente de un grupo de ocho hombres se apoderó con audacia inaudita de un fortín ocupado por una compañía enemiga y tres ametralladoras que hacía veinticuatro horas contenían a nuestras tropas, haciendo ciento catorce prisioneros, entre ellos dos oficiales.»

NECROLOGICA

En la villa de Binisalem, donde residía, ha fallecido a la edad de 72 años, el señor don Nicolás Saggese Pancallo, persona que se hacía estimar por cuantos le trataban.

Don Nicolás Saggese y Pancallo

de 72 años de edad

Ha fallecido en la paz del Señor, el día de hoy a las 7 de la mañana HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

A. E. R. I. P. A.

Sus desconsolados hijos D. Felipe, D. Vicente, D. Nicolás, Pbro., D. Antonio, sus hijas políticas y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver y al funeral que se celebrará mañana a las diez en la iglesia parroquial de Binisalem.

El Campeonato de Velocidad de Baleares

Para el próximo domingo, 27 del actual, se ha acordado la celebración en el Velódromo de Tirador del Campeonato de Velocidad de Baleares.

Este actualmente se halla en poder del corredor Pedro Roig, que alcanzó el triunfo hace dos años.

La lucha este año promete resultar en extremo interesante, puesto que se disputarán un honroso título los valiosos elementos Febrer, Roig, Arbana, Oliver, Bonet, Mas, Bover y Serra.

Carreras en Lluçmayor

Actualmente se encuentran en Lluçmayor los corredores mallorquinos Leblanc, Manchón y Serrano, que pasaron allá para ver de organizar unas importantes carreras para el próximo domingo en aquel pueblo.

De celebrarse éstas, daremos a conocer el programa.

HUESPEDES ILUSTRES

D. JOSE DE DIEGO

Esta mañana ha llegado a esta ciudad, el presidente de la Cámara de Delegados, de Puerto Rico, don José de Diego.

Este señor está emparentado con la familia Blanes, de esta ciudad, por estar casado con una hermana de dichos señores.

El señor de Diego, ha estado enfermo en Barcelona y viene ya algo aliviado de su dolencia. Pasará en Mallorca una corta temporada al lado de su familia.

El señor de Diego es una de las más ilustres personalidades de Puerto Rico. Además del alto cargo que ocupa en la administración del país, es un notable literato y elocuentísimo orador. En la política es «leader» de la independencia condicionada de Puerto Rico, idea que le ha llevado a la campaña que realiza con el viaje a España, y al que desde aquí emprenderá por la América del Sud.

El señor de Diego, es además un benemérito hispanófilo, como lo probó no hace mucho en una brillantísima campaña verificada en su país en defensa del castellano, preterido en ciertas esferas de la enseñanza por el inglés.

Desearnos al ilustre huésped que su estancia entre nosotros le sea grata.

GACETILLAS

Presentación de instancias. Se ha dispuesto que se entienda ilimitado el plazo para presentar instancias y justificarse la aptitud para el percibo que la ley de 13 de enero de 1916 otorga como pensión a los supervivientes de la campaña de África de 1860.

Señalamiento. Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral de esta ciudad, juicio ejecutivo deducido por doña Margarita Aguiló Pina contra don Juan Garau Sastre.

Los letrados señores Sureda y Muntaner (D. Tomás) defenderán a las partes respectivamente.

Médicos provisionales. Se ha dispuesto que los médicos provisionales no formen parte de los tribunales médico-militares, ni en los de licencias preparatorias, ni en los de licencias y reemplazo por enfermo de los jefes y oficiales, clases e individuos de tropa.

Maestros de escuela. La «Gaceta» publica una real orden disponiendo que los maestros que pasaron a la categoría de 1.100 pesetas, en virtud de la real orden del mes de marzo de 1913, y que tienen la plenitud de derechos, guarden entre sí el orden de aquellos que figuran delante de los de igual procedencia que no obtuvieron sueldo de mil pesetas en turno de opciones restringidas, antes de su ascenso a 1.100 ptas. anuales.

Conferencia. En el Teatro Ca'n Catal, de Santa María, a las cuatro y media de la tarde del día 20, la desarrollará D. J. Cirer Samandí, Director de El Socorro Balear, sobre el tema: «El Ahorro y la Previsión es la riqueza de los pueblos».

Cine Lírico. Para hoy día de moda se anuncia en este cine un programa escogidísimo.

Figura en el mismo el estreno de la peluica artística de 2.000 metros marca Ambrosio titulada «Valle de Olivos» en la cual con un interesante argumento se exhiben magníficos panoramas de Italia.

Completarán el programa otras interesantes cintas.

Cuerpo de Correos. Se ha publicado una Real orden declarando que todos los opositores a ingreso en el Cuerpo de Correos, excepto los excludidos en el examen previo, cuyos tribunales han terminado su cometido y han sido ya disueltos, pueden verificar sus ejercicios de oposición en segundo llamamiento, en los plazos que se indican.

Fiesta. El domingo y lunes próximos se celebrará en el Plá de Sant Jordi lucida fiesta cívico religiosa.

INFORMACION

Un retrato del Rey

Hoy hemos tenido ocasión de ver terminado un magnífico retrato al óleo de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, que por encargo del Teniente Coronel del Escuadrón de Cazadores de Mallorca ha pintado nuestro amigo el joven y notable artista D. Juan Bauzá Guañabens.

En dicho retrato, que es de un notable parecido, aparece el Monarca, de pie, vistiendo el uniforme de Capitán General de Lanceros del Rey. El conjunto es una nota brillantísima, muy entonada, destacándose el regio fondo que el pintor ha elegido, el cual hace resaltar notablemente la egregia figura de S. M.

La magnífica obra pictórica va encerrada en precioso marco de talla y será colocada en el despacho del Teniente Coronel en el cuartel de Caballería.

Mucho celebramos los progresos de nuestro amigo el artista señor Bauzá Guañabens y recibamos sincera felicitación por este nuevo acierto que le coloca ya en la primera fila del arte pictórico.

Buen ejemplo

El rasgo de altruismo que ha tenido el doctor don Pedro Esquerdo, reputado médico de Barcelona y por muchos isleños conocido, es digno de aplauso.

Ha ofrecido costear en la Universidad de dicha población cuatro becas en la forma siguiente:

Una de 500 pesetas al año en favor de un alumno natural de Villajoyosa, su pueblo natal, para cursar los estudios del Bachillerato.

Dos becas de 750 pesetas cada una en favor de alumnos hijos de Barcelona, o por lo menos de Cataluña, para cursar la Facultad de Medicina.

Y otra de 1.200 pesetas en favor de un Licenciado en Medicina para ampliar sus estudios durante dos años, el primero en Madrid y el segundo en Alemania.

El doctor Esquerdo y su señora esposa abonarán cada año las 3.200 pesetas. Y dentro de cinco años entregarán a la Universidad 100.000 pesetas nominales en títulos de la Deuda pública, para que con sus rentas se puedan seguir sosteniendo indefinidamente las expresadas becas.

El Rector de la Universidad es el encargado de cumplimentar este generoso ofrecimiento, cuyo rasgo de esplendidez bien merece el aplauso unánime de cuantos conozcan este ejemplo digno de ser imitado por los potentados en el resto de España.

Vacunación forzosa

La Real orden de Gobernación que publica la Gaceta, dispone:

1.º Que todos los mozos alistados para el servicio de las armas, sean vacunados o revacunados por los médicos municipales, al verificarse el reconocimiento en los Ayuntamientos a que correspondan; y

2.º Que sean sometidos igualmente a dicha práctica por los médicos de las comisiones mixtas al verificarse por ellos el reconocimiento de mozos en los expedientes de revisión, siempre que no presenten señales indudables de haber sido vacunados recientemente con resultado positivo.

Accidente en Mahón

La Sección Torpedista de Mahón estaba efectuando en el puerto de aquella ciudad prácticas de explosión de minas y lanzamiento de torpedos, que eran presenciados por el General Gobernador.

Una barca pesquera entró en la zona peligrosa. Inmediatamente fué avisada. Al hacer explosión el octavo torpedo la embarcación de referencia fué arrastrada, cayendo al agua tres tripulantes de la misma y sufriendo averías la embarcación.

Asuntos municipales

Por el Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento se interesa la presentación de Antonio Sureda Flaquer con el pase que tiene en su poder, para recibir otro y su certificado de soltería.

Este mediocida una comisión de obreros ha visitado al señor Alcalde, pidiendo que se les proporcione trabajo, pues desde hace varios días carecen de él.

El señor Alemayú les ha prometido que dará cuenta al Ayuntamiento de

Visita a D. Alejandro Rosselló

El Alcalde D. Nicolás Alemayú cumpliendo un suero del nombrado Ayuntamiento ha nombrado a los concejales señores Rover, Carbonell, Obrador, Susa, Aguiló, (Don Juan), Riutort Trián y Llompart para que formen la comisión que debe pasar a cumplimentar al Diputado a Cortes por Mallorca y Gobernador Civil de Madrid D. Alejandro Rosselló.

La visita, por disposición del señor Alemayú, se llevará a cabo mañana a las 12.

La comisión, en nombre del Ayuntamiento, expresará al señor Rosselló su gratitud por las efusivas y activas gestiones llevadas a cabo en Madrid en pro de todos los asuntos que han sido de interés para la ciudad.

Colocación de una cruz

A la entrada del pueblo de Sant Jordi ha sido colocada la antigua cruz que estaba adosada a una de las esquinas de la iglesia.

Efectuó la ceremonia el canónigo don Antonio Deyá, asistiéndole los Reverendos señores don Jaime Martorell, don Miguel Munar y don Juan Planas.

Actuaron de padrinos el propietario don Antonio Munar y la señora doña María Nadal de Ramón.

¿Suicidio de un soldado?

Esta mañana ha circulado la noticia de que un vecino de San Sordina llamado Juan Ramón y de apodo «S' Esportari», se había suicidado.

La noticia tiene en parte fundamento para que se haya hecho circular. Anoche el citado individuo al despedirse de un amigo dijo que iba a suicidarse.

El Ramón tomó el tren ascendente que tiene su salida de San Sordina a las 8'15 de la noche.

Corrió la noticia de que el Ramón quería suicidarse y el hecho de que no se pensara en casa de sus padres hizo aumentar los temores hasta el punto de que mañana se daba por consumado el suicidio.

Más tarde hemos sabido que el citado Juan Ramón ha dejado escrita una carta dirigida a sus padres, en la cual manifiesta su propósito de suicidarse, añadiendo que para llevar a cabo su idea se arrojará desde la peña más alta de la costa de Valldemosa.

Dice además en la carta que está cansado de la vida y que le perdonen el disgusto que les cause su resolución.

La carta de referencia ha sido entregada esta mañana al cuartelillo de la Guardia municipal.

El Alcalde en vista de que el Juan Ramón es actualmente soldado y presta sus servicios como asistente del capitán de artillería don Miguel Ribas de Pina, ha dado de todo ello conocimiento al ramo militar, el cual lleva a cabo las debidas diligencias para averiguar el paradero del presunto suicida.

La pareja de guardias ciclistas del Ayuntamiento, así que tuvo ayer conocimiento de la noticia que circulaba marcharon a Valldemosa y Sóller practicando, juntamente con las fuerzas de carabineros y Guardia civil, un detenido reconocimiento por todos aquellos parajes, no pudiendo descubrir el paradero del mencionado Juan Ramón.

Todas las fuerzas de la isla tienen conocimiento del hecho practicando las debidas pesquisas.

A la una de la tarde hemos comunicado por teléfono con San Sordina en cuyo punto aun se ignoraba el sitio en que se hallaba el joven de referencia.

NOTICIAS DEL MAR

Procedente de Barcelona, esta mañana ha llegado el vapor «Mallorca» en correo ordinario. Igualmente ha llegado procedente de Mahón al vapor correo de su mismo nombre.

A las doce, ha salido para Alicante con escala en Ibiza, el vapor correo «Rey Jaime II».

Esta tarde a las cuatro, ha emprendido su viaje mensual a Argel, el vapor correo «Mallorca».

Esta noche a las diez, debe salir para Mahón, el vapor de su mismo nombre.

Mañana es esperado procedente de Valencia el vapor correo «Baleares».

Mañana a las siete de la mañana saldrá para Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma».

El vapor «Rey Jaime I», según telegrama recibido en «La Isleta», ha llegado a Barcelona a las seis de la mañana sin novedad.

En la segunda quincena del corriente mes quedarán hechos los cambios de alumbrado actual de mechas por el incandescente de vapor de petróleo en los faros siguientes:

De Cabo Creus, cuyo nuevo alumbrado será para luz fija de 26 millas y de 33 para el destello. En la misma noche del día en que quede terminada la obra se encenderá la nueva lámpara.

De Cabo Orpesa, cuyo nuevo alumbrado será para luz fija de 22 millas y de 31 para el destello. En la misma noche del día en que quede terminada la obra se encenderá la nueva lámpara.

De Peníscola, cuyo nuevo alumbrado será para luz blanca de 26 millas y para el destello rojo de 31'5. En la misma noche del día en que quede terminada la obra se encenderá la nueva lámpara.

De las Islas Medas, cuyo nuevo alumbrado será de 25 millas, encendiéndose la nueva lámpara en la misma noche del día en que quede terminada la obra.

NOTAS DEL CARNEI

PERSONALES

Se ha recibido en la Sección Administrativa de primera Enseñanza los títulos de Licenciado en Derecho expedido a favor de don Guillermo Roca Waring y de Licenciado en Medicina a favor de don Emilio Darder Cánovas.

Desde hace algunos días se encuentra delicadamente enfermo nuestro distinguido amigo el Presidente de esta Audiencia don Fernando Prat.

Esta tarde nos hemos enterado de su estado, habiéndonos manifestado que había experimentado una ligera mejoría en la gravedad de la dolencia que le tiene postrado en cama.

Con todo favor hacemos votos para el pronto y total restablecimiento del distinguido amigo nuestro.

De Inca

El parásito de la sífilis invade el organismo y se desarrolla y vive porque encuentra medio ambiente favorable para ello en el organismo. Transformar este medio en otro diferente es el más bello ideal de la terapéutica. El «X2» es una preparación que realiza este ideal. Por esto cura tan admirablemente los casos más difíciles de sífilis y enfermedades de la piel.

Grandes festejos dedicados a la Asunción de Ntra. Señora

Cumplióse el programa anunciado en todas sus partes, viéndose dichas fiestas concurridísimas.

El domingo por la noche dos bandas de música amenizaron el paseo, que se vió muy animado.

El lunes, después de la diana, se repartió un kilo de buoy y ensaimadas a los cofrades, quedando éstos muy satisfechos.

Por la noche se celebró la clásica revella y en la plaza de la Iglesia hubo cuecas y otras diversiones que entretuvieron al público hasta después de las doce.

El día de la festividad de Nuestra Señora, tocada la diana y celebrados los Oficios Divinos, tuvieron lugar por la tarde las carreras pedestres y de cintas, viéndose ambas amadísimas, desbordándose el entusiasmo al anochecer en que las calles principales de la fiesta estaban materialmente atestadas de gentío que se recreaba en las selectas piezas que ejecutaban las bandas de música, suelta de globos grotescos y disparo de vistosos fuegos artificiales.

Nuestra enhorabuena a la Comisión.—O.

Mercado de la casa de D. Pedro Cortes

Información de la casa de D. Pedro Cortes para La Última Hora

Table with market prices for various goods like Almond, Garbanzo, Maiz, etc.

Demografía

La palabra demografía está compuesta de dos raíces griegas: «demosa» que significa pueblo y «grafía» que significa describir. De manera que hablando con exactitud demografía quiere decir «descripción de un pueblo». En este concepto, la demografía comprende un campo de investigaciones inmenso, pues describir un pueblo es abarcar la vida entera de un Estado. Pero, por limitación aceptada en el uso, la demografía se circunscribe a la descripción estadística. Así la demografía sanitaria de un país no hace otra cosa que catalogar de manera científica los hechos referentes al estado sanitario de un pueblo, enumerando, entre otros, los fallecimientos y sus causas, en un determinado espacio de tiempo.

Aplicando los procedimientos de la demografía sanitaria a las curaciones efectuadas por las Píldoras Pink, nos vemos en la necesidad de inventariar millares de casos. El inventario sería posesivo y hoy vivimos todos bajo la presión de los hechos rápidos.



Natalia Lozano

En materia de curaciones obtenidas por las Píldoras Pink, diariamente damos testimonios felicitantes. Véase uno más: el caso de doña Natalia Lozano, habitante en Segovia, calle de Santo Domingo, n.º 10. Dice así esta señora: «Por espacio de seis años he padecido de una fuerte anemia, con dolores reumáticos muy molestos. Me encontraba mal siempre, con dolores en los brazos, la espalda, las piernas, en todo el cuerpo; muchos días ni aun podía moverme. Tanto había padecido que llegué a perder la esperanza de restablecerme. Por fin, en fuerza de oír hablar de las Píldoras Pink me decidí a tomarlas. Y lo que siento es no haberlas tomado antes: en cuanto consumí unas cuantas cajas se verificó en mí un asombroso cambio. Iba recuperando vida, al mismo tiempo que se me quitaban los dolores y me fortalecía. He continuado el tratamiento y me encuentro enteramente bien. Después de tanto padecer, las excelentes Píldoras Pink me han restituido la salud.»

Las Píldoras Pink curan la anemia, clorosis, dolores reumáticos, dolores en la espalda y en las caderas, jaquecas, fatiga nerviosa, ataques de los nervios como el mal de San Vito, todos los padecimientos provenientes de la mala sangre y de la flaquez del sistema nervioso. Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

POR TELEGRAFO

La Política

Llegada del Sr. Dato
Madrid 16 (9 n.)
Procedente de la Granja ha llegado esta mañana el señor Dato, el cual regresará mañana a dicho real sitio hasta que vaya a Vitoria a acompañar a S. M. el Rey.

Banquete aplazado
San Sebastián.—Se ha aplazado hasta el viernes el banquete proyectado por el señor López Monis, al señor conde de Romanones y senadores y diputados liberales que se hallan en esta.

Banquete
Madrid 17 (5:20 m.)
San Sebastián.—El señor Sánchez Guerra y otros significados conservadores se reunieron en banquetes hablando sobre la actuación del partido en la política de Guipúzcoa.

Próximo Consejo
Madrid 17 (11 m.)
En el Consejo que vendrá a presidir el conde de Romanones en la semana próxima se tratará con amplitud de los proyectos de Alba y de los presupuestos generales.

El banquete a Romanones
San Sebastián.—Ha sido suspendido por ahora el banquete a Romanones. Este marchará a Madrid el jueves.

Ecce varios

Suscripción de obligaciones
Madrid 16 (9 n.)
Ayer se suscribieron obligaciones del Tesoro por el valor de 10.324.000 pesetas y hoy se han suscrito 240.000 pesetas.

No habrá licenciamiento
Un periódico dice que circula el rumor de que no se licenciarán por ahora a los reservistas llamados a filas cuando se declaró la huelga de ferroviarios.

Las próximas maniobras
A las maniobras que se celebrarán en octubre concurrirán unos 16.000 hombres.
Pasos que se están formando tercios batallones con potente material y las ametralladoras que se encuentran en España.

Parque que se adquirirán varios miles de caballos y se procurará que España sea de un modo efectivo una potencia militar para el día de la paz.

Cumplimentando a la Reina Cristina
San Sebastián.—Hoy han cumplimentado a la Reina Cristina el Embajador de Italia y el Ministro de los Países Bajos.

Banquete a Guerrita
San Sebastián.—Los aficionados organizan un banquete a Guerrita como recuerdo del tiempo en que fué torero.

Vuelco de una lancha
Villagarcía.—Cinco labradores se embarcaron en Cerreña dirigiéndose a la isla Salvora. Al regreso volcó la lancha pereciendo cuatro de ellos y el otro se encuentra gravísimo.

Obreros en huelga
Oviedo.—A causa de haber sido despedidos varios compañeros, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica «La Tornillera Asturiana de Langreo».

Malstar entre los obreros
Madrid 17 (5:20 m.)
El Subsecretario interior de Gobernación ha dicho que se nota malstar entre los obreros de los Altos Hornos de Málaga y Vizcaya.

Tormenta en Huesca
Huesca.—Telegrafía el Gobernador que se ha desencadenado fuerte tormenta, habiéndose desbordado el río y destruido un puente sobre la carretera de Francia.

La escuadra yanqui
Washington.—En la Cámara ha sido aprobado el proyecto del Senado sobre construcciones navales, que comprende durante los tres próximos años, la construcción inmediata de cuatro dragaminas y cuatro cruceros de combate.

Incendio
Un despacho oficial de Avila dice que en el muelle de mercancías de pequeña velocidad ocurrió un incendio quemándose algunas mercancías.
Los datos son poco importantes.

Visitas a S. M. el Rey
Santander.—Mañana visitará al Rey una comisión de pescadores para tratar del suministro de carbón a los vapores pesqueros.

Conferenciando con el Sr. Gimeno
Madrid 17 (5:20 m.)
San Sebastián.—El Embajador de Austria visitó al señor Gimeno con el que conferenció media hora.

También conferenció el señor López Monis con el señor Gimeno durante una hora, dándole cuenta de los asuntos de Portugal.

Incendio en Cádiz
Cádiz.—El incendio iniciado continúa propagándose a otras mercancías.

El yute lo trajo el vapor inglés *Lam-g-olm* hace ocho días. Las pérdidas se elevan a 700.000 pesetas.

Se destinaba el yute a los Depósitos francos para enviarlo después a una casa de Sevilla.

El citado vapor dejó 13.000 balas de yute llevándose otras tantas a Londres.

La carga estaba consignada al *Crédito Lyonnais* y aseguraba la mercancía una casa inglesa.

El Mokri en Córdoba
Córdoba.—Procedente de Algeciras ha llegado el Mokri, acompañado de su hijo y del secretario intérprete.

Dichos moros visitan a la europea. En la estación les esperaban las autoridades.

El Mokri dijo a los periodistas que el viaje tenía carácter particular y el objeto era acompañar a su hijo a estudiar a París.

El Mokri visitó la Mezquita. Mañana por la noche marchará a Madrid.

Saoudidas sísmicas
Roma.—Esta madrugada se han sentido unas saoudidas sísmicas en Ancon, Pesaro y Binini.

Varias casas se derrumbaron. Temese que hayan ocurrido desgracias.

Los aparatos han registrado otras saoudidas a 300 kilómetros de distancia.

La familia real
Santander.—La Reina Victoria y los infantes estuvieron en la playa.

Por la tarde se celebró el concurso hípico, tomando parte los caballos del Rey.

Llegada de aviadores
Santander.—Ha llegado una comisión de aviadores del aeródromo de Cuatro Vientos, los cuales presenciaron las pruebas del aparato Ignacio III el cual pilotará el avisor Pombó.

Cogida grave
Badejoz.—En la corrida celebrada esta tarde, el cuarto toro cogió al espada Flores el cual tiene una cornada en la ingle de carácter grave.

Horroroso incendio
Cádiz.—Se ha declarado un violento incendio en los muelles.

Se quemaron 4000 balas de yute que había traído un vapor inglés.

Créese que el siniestro fué intencionado por la rapidez con que se declaró el incendio.

Sobre la detención del bandido «Pasos Largos»
Madrid 17 (11 m.)
Ronda.—Detalles recibidos sobre la detención de *Pasos Largos* dicen que este dormía y se despertó al acercarse los guardias civiles, embalsando un tiro con ellos hasta que agotó las municiones.

Entonces huyó a campo traviesa entrando en Ronda, bebió una copa en un café y se entregó a un guardia que había en el puerto, advirtiéndole que lo hacía por carecer de municiones.

En toda la sierra ha renacido la tranquilidad.

Concurso hípico
Santander.—En las primeras pruebas hípias han tomado parte 31 caballos.

Exceso de emigración
Madrid 17 (11 m.)
Salamanca.—Los periódicos se quejan del exceso de emigración a Francia que impedirá pueden recolectarse las próximas cosechas.

«El Gallo» en aeroplano
Santander.—El aviator señor Pombó realiza un vuelo acompañado del diestro Rafael Gómez Gallo.

Comentario austriaco.—Diez y seis años de guerra
Madrid 17 (11 m.)
Dicen de Ginebra que el coronel Gaecke publica un artículo en su periódico vienés en el cual hablando sobre la situación militar dice que la pérdida de algunos trozos de terreno no significa gran cosa, mientras la fuerza de la resistencia del ejército no se rompa.

En esta guerra ha habido muchos fracasos, pero pocas derrotas que merezcan este nombre.

Esta guerra que está hecha de resistencia establece un paralelo con la segunda guerra púnica, la cual dice que duró 16 años y no encontró término hasta la batalla de Zama.

Los gastos de la guerra en Francia
París.—De las cifras comunicadas al Parlamento del resultado desde agosto de 1914 al 30 de julio de 1916, resulta que Francia en los dos primeros años de guerra han gastado más de 49 mil millones.

En el primer año los gastos militares ascendieron a 15.250 millones y los gastos diversos a 4.900 millones.

En el segundo año los militares a 23.852 millones y los diversos a 5.380 millones.

El total es de 10.280 millones por gastos diversos y 39.102 millones por los militares, que suma en total 49.382 millones.

Durante el segundo año de guerra la cantidad media mensual de gastos de guerra es de 1.987 millones representando un aumento con relación al primer año de 716 millones.

Compensaciones a Rumania
Bukarest.—El periódico rumano «La Epoca» anuncia que los alemanes han propuesto a Rumania compensaciones territoriales a costa de Austria a cambio de la neutralidad.

Declaraciones del Ministro de la Guerra
Lisboa.—El Ministro de la Guerra, según los periódicos, ha dicho lo siguiente:

«Aseguro como patriota y como soldado que muy pronto combatiéremos con nuestros aliados en el frente europeo.»

El hundimiento del «Pegasarri»
Madrid 17 (11 m.)
Bilbao.—El Presidente de la Compañía Marítima Vascongada estuvo en San Sebastián para protestar ante el señor Gimeno del hundimiento del *Pegasarri*.

El ministro pidió un relato para obrar en consecuencia.

La Compañía telegrafió a Barcelona para que venga a Bilbao la tripulación con objeto de hacer el relato que pide el Gobierno.

La autonomía de Polonia
Madrid 17 (11 m.)
Londres.—Dicen de Viena a *The Times* que se espera la proclamación de la autonomía de Polonia para el 18 del actual, día en que se celebró el 86 aniversario del nacimiento de Francisco José.

La venta de las Antillas Danesas
Madrid 16 (11 m.)
Londres.—En contra de lo que se ha dicho, hasta ayer no aprobó el parlamento danamarqués el proyecto de Ley de venta de las Antillas danesas.

En el momento de la votación el presidente del Consejo dijo que si la mayoría estima que debe consultarse al país sobre el asunto el gobierno está dispuesto a hacer la consulta.

El Parlamento aprobó en un principio la venta por 64 votos contra 44, mostrando su conformidad en la proposición del gobierno respecto a consultar al país.

La guerra en el mar
Llegada de tripulantes
Barcelona 17 (5 m.)
Han llegado de Tolón 30 tripulantes del vapor español «Pegasarri», de 2.600 toneladas, de la matrícula de Bilbao, echado a pique en el golfo de León el 11 del actual por un submarino alemán.

Llevará 4.000 toneladas de carbón para Génova.

Dichos tripulantes llevaban 26 horas remando cuando los recogió un torpedero francés que remolcó los botes hasta Tolón.

Desde Barcelona
Fiestas
Barcelona 17 (5 m.)
Sigüieron animadas las fiestas mayores de Badalona y Gracia.

Además, también se celebraron en Vallvidrera y en la barriada del Guinardó.

Banquete de radiales
Los radiales obsequiaron con un banquete a los diputados provinciales Sr. Mir y Miró y Ullet por la defensa que hicieron de la lengua española en la última Asamblea de la Mancomunidad.

Un mitin
La Juventud radical celebrará en breve un mitin para inaugurar la campaña acordada contra la *Lliga regionalista*.

La protesta
La Junta de substancias ha convocado a una reunión a los presidentes de las entidades agrícolas con objeto de asegurar el abastecimiento de las patatas.

Reunión de ferroviarios
Esta madrugada terminó la reunión de obreros ferroviarios de la sección del Norte.

Asistieron unos 300 y los oradores censuraron al Gobierno y al Instituto de Reformas Sociales por la solución dada a la huelga y a las Compañías por ejercer represalias y dar ascensos inmerecidos a quienes no secundaron la huelga.

Acordaron solicitar el abono de jornales no cobrados con motivo de la huelga y que cesen las represalias; en caso contrario se declararán en huelga.

Agresión
Ha ingresado en el Hospital clínico Alfonso Cros, natural de Teruel, de 24 años de edad, herido en las inmediaciones de Sardaña, por un individuo con el cual había trabado reciente amistad.

El agresor disparó un tiro con intención de robarle, pues oyéndole muerto se acercó y le sustrajo de uno de los bolsillos, siete pesetas, dándose luego a la fuga.

El general Arizón
Llegó aquí, de paso para Figueras, el general Arizón, director general de Carabineros.

Asuntos de Baleares
Barcelona 17 (5 m.)
El señor de Diego

Algo aliviado de su enfermedad salió para esa el distinguido político portorriqueño don José de Diego.

Se propone regresar pronto a Barcelona en donde dará una conferencia en la Casa de América.

Cruz pensionada
Madrid 17 (2 t.)
El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una Real orden concediendo la cruz de primera clase del Mérito Militar blanca pensionada, con el 10 por 100 del sueldo actual, hasta el ascenso, al médico primero don Pedro Bauthelior por los servicios contraídos en el Hospital militar de Mahón.

Últimas noticias
Numerosísimos prisioneros
Madrid 17 (2 t.)
Petrogrado.—Un despacho oficial dice que el total de los prisioneros que han hecho las tropas del general Brusiloff en las operaciones de conquista de las líneas organizadas durante el invierno por los austro-alemanes desde el Pripet hasta la frontera rumana, es el siguiente: 7.757 oficiales y 350.845 soldados.

Además han cogido 405 cañones, 1.326 ametralladoras, 338 lanzabombas y lanzaminas, 292 arzones y millares de fusiles.

Además se apoderaron de 30 verstes de ferrocarril estrecho, material telefónico y varios depósitos de municiones de artillería y material de ingenieros.

Posibilidad de paz
New-York.—La censura alemana ha permitido al corresponsal en New-York del *The Times* enviar un despacho a Berlín participando que el Embajador americano en Francia tuvo una conversación con una alta personalidad en Berlín, añadiendo que circula el rumor que el Embajador le encargó que Mr. Wilson estudie la posibilidad de paz.

En caso de aceptar la emisión monsieur Wilson se verá obligado a recorrer todos los países beligerantes.

Guardia civil herido
Cáceres.—En el pueblo de Acerbo, al intervenir la benemérita para apagar una reyerta que sostenían unos paisanos, fué herido el guardia Marcelino Marqués y el compañero herido de cuidado.

Huelga de mineros
Murcia.—La huelga que se ha declarado en las minas de Matillo y Fregus, es pacífica.

Una comisión de obreros ha conferenciado con los patronos.

Creación de una Embajada Argentina
Buenos Aires.—La Cámara de Diputados ha aprobado la creación de una Embajada Argentina en Madrid.

En el frente servio
París.—*Le Matin* dice que los serbios han desarrollado su frente hacia el sector de Karjova y Florina.

Las operaciones rusas
Petrogrado.—El parte de las operaciones de la noche dice que la situación es taccionaria en el Cáucaso.

Rechazamos la ofensiva enemiga en el oeste de la región de Kalpasora.

Por facilitar un automóvil
Amsterdan.—Dicen de Dredse que a un propietario de un automóvil se le ha matado por haber facilitado dicho vehículo para una bota, por considerar la policía alemana que la bota no es una necesidad, sino un placer.

Un ciclón
París.—Dicen de Kingston que por toda Jamaica ha pasado un ciclón que duró algunas horas, resultando varios heridos y muertos.

Los daños causados son de gran consideración.

Intento de agresión
Pamplona.—El vecindario de Marchante intentó agredir al Alcalde, por haber prohibido una coper.

Intervino la guardia civil, pero ésta fué agredida con palos y piedras.

También se intentó desarmar a una pareja que conducía a un detenido.

Lo que dice el Sr. Ruiz Jiménez
El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez dijo a los periodistas que ha conferenciado con San Sebastián.

Dijo que el Presidente sigue en calma algo mejorado.

Facilitó el Sr. Ruiz Jiménez las siguientes noticias:

De Málaga, diciendo que para el día 21 se ha anunciado la huelga en los Altos Hornos.

El Ministro ha ordenado al Gobernador que intervenga con energía y prudencia, procurando que se consiga el arreglo con armonía.

Se lamenta de que surjan estos conflictos.

Según informes de Ronda, al ser conducido el bandido *Pasos Largos* de la Casa de Socorro a la Cárcel, tuvo que rodearle la fuerza pública en vista de la actitud del numeroso público que pretendía acercarse, gritando *Viva Pasos Largos*, pretendiendo liberarle.

Han sido detenidos los más exaltados, uno de los cuales llevaba en la mano una navaja abierta.

Bolsa de Madrid
Oficial del día 16 Agosto

4 por 100 interior contado	76 05
5 por 100 amortizable	98 50
Banco de España	460 00
Tabacos	295 00
Francos	85 50
Liras	23 68

FABRA.

50 años de ÉXITO

HARINA LACTEADA NESTLÉ

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

De la Región

ALARÓ
En extremo lucida ha resultado las fiestas que en honor de San Roque se han celebrado en la villa de Alaró durante los días 14, 15 y 16 del actual.

El lunes al anochecer hubo solemnes completas.

El día 15 a las nueve y media se celebró la Misa mayor cantada por aficionados.

A las doce carreras de hombres niños y caballos en el lugar conocido San Forteza.

A las cuatro y media, hubo Procesión con la Imagen de Nuestra Señora, la que resultó muy solemne.

A las cinco se celebraron unas carreras pedestres de resistencia, y en ellas salieron vencedores Antonio Gelibert (a) Seguí que llegó al primero, Pedro Comas (a) Monjo que llegó el segundo y Miguel Arizón que llegó el tercero.

Igualmente resultó muy lucido el castillo de fuegos artificiales que se quemó.

Las fiestas han resultado este año en extremo lucidas, habiendo recibido numerosas felicitaciones los organizadores de ellas don Sebastián de Juan Borrás y el Cayetano Roselló, tenientes de Alcalde y Síndico este último del Ayuntamiento de aquella villa.

Una noche en uno de los amplios salones de la casa del médico don Antonio Batle se celebró una animada reunión a la que asistieron distinguidos y elegantísimas señoras que dieron un realce espléndido a la fiesta solo con su presencia.

Las jóvenes parejas se entregaron a la danza, siendo después obsequiadas con un exquisito lunch las familias invitadas a tan agradable caserío.

Dados los elementos que han ofrecido su colaboración en las próximas fiestas es de esperar que estas se vean muy lucidas.

CAMPOS
Extraordinariamente lucida sobre las más de los años anteriores, resultó la parte cívica de las fiestas celebradas en esta durante los días 12, 13, 14 y 15.

Adornos
Tres esbeltos, artísticos y hermosos arcos levantados en las bocacalles céntricas que sfuyen a la plaza de la Constitución, precedidos de dos largas hileras de verdes pinos, daban entrada al Real de la fiesta. De cada uno de los vistosos arcos, arribaba hermosa bóveda formada de finos papeles blancos, e iluminada de potentes focos eléctricos que producía encantador y fantástico efecto.

El día 12 sábado a las 21, la banda de música de la sociedad «La Campaneros» que dirige el M. D. Baltasar Moyá, sobre elegante tablado, amenizó la valeda con escogidas piezas, terminando con baile al estilo del país, y suelta de cobetes.

Día 13, a las 17, música y baile en la misma plaza.

Día 14, a las 17, la comisión municipal organizadora de los festejos presidida por el Alcalde D. Juan Borrás, y el presidente de festejos de los festejos D. Juan Alou, distinguidos señores, y numerosísimo público, al compás de animado paso doble por la expresada banda, se dirigieron a la entrada de la población carretera de Palma, para recibir a la simpática banda de la Misericordia y a su estimado Dr. D. Baltasar Moyá.

Al pasar por el primer arco, se hizo un saludo a la sociedad «La Campaneros» que dirige el M. D. Baltasar Moyá, sobre elegante tablado, amenizó la valeda con escogidas piezas, terminando con baile al estilo del país, y suelta de cobetes.

Día 15, a las 17, la banda de tambores y cornetas se dirigió a la entrada de la carretera de Santaña, para recibir a la banda de Monturi, que de regreso de una expedición a la colonia de S. Jorge, que también dirige el Sr. Moyá) permaneció una hora en esta, y a la hora volvió a organizarse las tres bandas, la de ésta, la de la Misericordia y la de Monturi, acompañaron las autoridades a la parroquia, para asistir a las solemnes completas, y terminadas las tres misas bandas sumando ciento diez músicos, presididos por el mismo Dr. S. Moyá, acompañaron al son de tiro e imponente paso-doble a la plaza, sirviendo en la Casa de la villa a las autoridades y Clero exquisito refresco, siendo amenizado por las tres bandas juntas produciendo admirable y entusiasta efecto. Este acto fué la nota más vibrante de los festejos.

Día 15, a las 23, baile al estilo del país, suelta de cobetes.

Día 15.—A las 7, diána por las dos bandas de tambores y cornetas unidas, deteniéndose en las casas del señor alcalde, Juez municipal y casa de Alou, donde se hospedó el Director de las bandas Sr. Moyá.

A las 8, la banda de la Misericordia asiste a misa en la Parroquia.

A las 8 y media, carreras de niños, niñas, hombres y bicicletas en la calle Muro.

A las 10, en la parroquia, después de cantada solemne tercia, oficio celebrado por el Rdo. Vicario D. Juan Baltasar, asistido de los ministros Rdo. D. Juan Cafaro y D. Onofre Garcia; pronunció el primer sermón el simpático párroco D. Sebastián Bodas.

Por la tarde, mientras las dos bandas juntas ejecutaban en la plaza escogidas piezas de su selecto repertorio; la animación, el bullicio y entusiasmo se reflejaba en los alegres semblantes de los numerosos visitantes de Palma y de los pueblos vecinos, reinando el gocejo público hasta el anochecer.

La valeda con la noche anterior, disparándose hermoso ramillete de fuegos artificiales y suelta de globos.

El miércoles 16 a las diez la banda de la Misericordia ha ejecutado varias piezas siendo muy aplaudida.

A las tres de la tarde despedida de la banda de la Misericordia, por la Comisión de Festejos, Alcalde, distinguidos señores y numeroso público tocando las dos juntas como lo habían practicado a la entrada, hasta fuera de la población carretera de Palma, siendo muy afectuosos; animados los niños para volver el próximo año viniendo acompañados muy satisfechos de su estancia en ésta.

La feria fué bastante concurrida haciéndose mucha e importantes transacciones principalmente en el ganado mular.

Felicitaciones mil al señor Alcalde, a la distinguida comisión organizadora, compuesta del primer teniente de Alcalde D. Gregorio Mesquida, del segundo teniente D. Tomás Baltasar y del concejal D. Bartolomé Lidonet, por sus dotes en complacer al vecindario; como también es muy digno de ellos, nuestro simpático amigo el Director de las dos bandas D. Baltasar, por su constante empeño en realizarlos.—C.
Campos del Puerto 16 agosto 1916.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores
La «Isleña Marítima» invita a los señores Accionistas de la misma a la suscripción de 5.000 obligaciones al portador de 500 pesetas (segunda emisión de dicha Sociedad) al interés del 6 por 100 neto de impuestos vigentes en la fecha de la suscripción, la cual quedará abierta hasta el 31 de Diciembre de 1916 en las Oficinas de la Compañía en los días 10 al 31 del corriente desde las diez a las doce de la mañana.

La emisión se destina a los señores Accionistas a razón de una obligación por cada dos acciones que tengan inscritas o representen en el momento de suscribirse, cuyo acto llevará en sí el depósito o previo pago a cuenta de 25 pesetas por cada obligación que suscriban.

Dicha emisión será amortizada en 25 años, a contar desde el 1.º de Enero del año 1923.

Los suscriptores tendrán de plazo hasta el día 31 Diciembre de 1916 para retirar y pagar las obligaciones suscritas y que les hayan sido adjudicadas, siéndoles abonados los intereses a razón del 6 por 100 anual de las cantidades que estas representen desde el día de su pago total hasta el indicado 31 de Diciembre. Los suscriptores que en dicho día no las hayan retirado perderán el derecho a las mismas y el depósito constituido al suscribirse.

En las Oficinas de la Compañía se hallan de manifiesto las bases y condiciones que regulan la presente emisión, y se facilitarán en ella los impresos y cartas de autorización para ceder su derecho los señores Accionistas para llevar a efecto la suscripción, y todas las explicaciones que se soliciten.

Palma 8 de Agosto de 1916.—El Presidente, Juan Aguilar.—Por autorización de la Junta de Gobierno.—El Vocal Secretario, José Sempol.

Cristalera Mallorquina
Por acuerdo del Consejo de Administración de la sociedad anónima titulada *Cristalera Mallorquina* se saca a pública subasta una finca urbana propia de dicha sociedad consistente en casa de dos vertientes de planta baja y altos con corral y otras dependencias y un huerto de naranjos procedente de la finca Ca'n Flux y situada en el término de Marraix y lugar llamado el Pont d' Inca.

La

A LOS COLECCIONISTAS DEL Cupon Positivo

Si al efectuar vuestras compras algún comerciante adherido se olvida de daros el Cupón correspondiente debéis pedirlo y se os dará.

Distinguidísimas señoras de Palma no titubear en exigirlo.

¡VIVA EL CUPON POSITIVO!

EN TODAS PARTES
hoy día aprecian las incomparables cualidades higiénicas y curativas de los Lithinés del Dr. Gustin por realizar de la manera más acertada y económica la cura de agua mineral en casa. El agua mineralizada con los Lithinés es tan eficaz como la mejor agua mineral bebida en el mismo manantial. Al eliminar el ácido úrico, preserva y cura todas las afecciones de los

RIÑONES, VEJIGA, ESTÓMAGO HÍGADO, ARTICULACIONES
Los Lithinés del Dr. Gustin operan una verdadera limpieza en los riñones y arrastran así todas las impurezas del organismo.

La caja de 12 paquetes para hacerse 12 litros de agua mineral: 1 Peseta.

Basta hacer disolver en un litro de agua un paquete de los Lithinés del Dr. Gustin para obtener en el acto un agua mineralizada deliciosa, ligeramente gaseosa. — En las colonias, donde el clima es tan propicio a las dolencias del hígado, todos piden particularmente los

Lithinés del Dr. Gustin

Deposito único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Libertad, BARCELONA y en todas las farmacias y almacenes.

Dependiente
DE DROGUERIA O FERRETERIA
Se necesita. Informar Centro Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Bombonas vacías
procedentes de envases de legía, ácidos, etc., en buen estado, se compran. Informar, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia 10—Palma

Joven de 18 años
que conoce algo el francés e inglés, teneduría de libros y escritura a máquinas desea colocación en casa de comercio o particular. Informar, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10

FUERA CANAS
Disparecen como por encanto con el uso del

Agua VIRGINAL Progresiva
No mancha el cutis ni la ropa. Efecto en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva. Precio de cada frasco, 3/50 pesetas.
De venta: Droguería de MIGUEL BESTAED, Plaza de la Cuartera 4 y Baupartería 1 y 3.

Casa particular
Se admitirían dos o tres caballero o señoras de buenas costumbres para vivir como en familia. Informar Centro de Anuncios.

Señora
Quiere usted una buena GOMA para su irrigador, exija marca «LUBECK» (clase garantizada) cada TUBO LUBECK marcado y en elegante caja completo para un APARATO.
Pesetas 1'65 en Casa Codina
UNION 8, (entre Mercado y Borne) Palma

PEDID EN TODAS PARTES

TICOR DE BREA MÚNERA

40 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE

LABORATORIO MÚNERA

PRIMERA CASA ESPAÑOLA DEBICADA A LA ELABORACIÓN DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

BARCELONA

FRASCO 125 PTAS

Propietarios

Son increíbles los precios con que liquida sus existencias de ladrillos de cemento la fábrica de CARLOS JAUME, Socorro 162—PALMA

Para enfermedades urinarias Sandalo Pizá MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventaja sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza del Fino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remite a por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.

Julian Ticoulat Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.
CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30—PALMA

Ferretería LA CATALANA

MIGUEL CASELLAS, SUCESOR DE CASTELLET
Fabricación de cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas pesas y medidas.
Visagras y herrajes para puertas.
PLAZA BANCH DE S' OLL—PALMA

A los Automovilistas y Motociclistas

AGENCIA para las ISLAS BALEARES del **AUTOMOVIL SALON** de los automóviles MITCHELL y PULLMAN y de las tan acreditadas motocicletas INDIAN.
Gran Stock de neumáticos, Cámara y demás accesorios.
Francisco Bisquera
Tamore 5—PALMA

Sellos de goma y metal

Se confeccionan a precios económicos, de todas clases de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Pequeños, Carniceros, Pintores, Marmolistas, Ebanistas, Veterinarios, Asociaciones, etcétera, como también
Rótulos de esmalte, Imprentillas, Sellos para embalajes, Etiquetas de relieve, Fichas de metal, Medallas-Distintivos, Cajas rotuladoras, Papel con membrones en relieve, especialidad en SELLOS BICOLOR. Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.
PLAZA SANTA EULALIA—10

MADRES

BIBRONES Y GOMAS. Los podréis escoger entre miles de todas clases y precios en
CASA CODINA, Unión, 8
(entre el Mercado y Borne)

Se alquila

Una cantera de yeso del predio BS GUIX, del término de Escorca. Informar, Centro de Anuncios, o Montenegro 8.

Cochera

Se alquila una, calle del General Barceló número 58 con capacidad para 3 carruajes y 2 caballerías y con agua.

Casa seria

admitirá 2 o 3 huéspedes. Informar Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10

Sirvienta

Se necesita que sepa algo de cocina. Informar calle Sindicato 39—3.º de 10 a 12.

NODRIZA

De 24 años de edad, leche de 15 días, desea encontrar criatura para criar en casa de sus padres. Darán razón, Cordería número 2, Catalina Cánovas.

LOS NIÑOS QUIEREN A SUS MADRES Y A LOS BIBRONES QUE VENDE CODINA UNIÓN 8 PALMA



DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL
Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del acné, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

Tratamiento de L. RICHELET

Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedán Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.
Eczemas, herpes, impétigos acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezónes, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y eczemas varicosos de las piernas, enfermedades sifilíticas.
La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el acné, reumatismo, gota, dolores, etc.
Jamás ha habido un desacierto.
Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.
El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.
Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, o al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguería, calle San Marcial, 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.
L. RICHELET, 13, rue Gambetta, Sedan (Francia).
Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Ignacio de Loyola, 9 S. Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Hariz 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, droguerías.

Por 35 pesetas

mensuales: excelente piso para despacho, Plaza Antonio Maura, 15—1.º, Razón, en el entresuelo.

MUEBLES

Se venden a PLAZOS y al contado, precios sumamente económicos.
FABRICACION PROPIA
Plaza Antonio Maura 2 (antes Coplías).

SE ALQUILA

espacioso local de 200 metros cuadrados, a propósito para industria, almacén o garage, en la Avenida de Estanislao Figueras (ensanche) frente la Escuela Graduada. Informar: Taller de Miguel Rigo, Herretería mecánica.

OCASION

BICICLETA en buen estado, con tres cambios marcha. Se vende. Informar, Plaza Mercado, 8.

Línea PINILLOS
Línea de las Antillas
PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 12 de Agosto el vapor
VALBANERA
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.
Para más informes, dirigirse a los señores Plana, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

Remeys segús y ben provats
XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cab altre sea trebe, mes segue per matá es CUCH^o y per doná beventols y molta de gasa a n' els infants malaltsos.
CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, la desapareixen es CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's ponis.
PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se TOSSINA, mentenan fresca se boca sgradable s' alé y evitan al fumadós les molestias dels mais tabacs.
Sense FIGUERS, BARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses senyoretas que se restan cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.
ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA, se troban a sa POTECARIA den SUREDA y LLITERAS.
De venta al por major.—Farmacia del seu preparador
Costa d' en Brosa número, 9
Palma de Mallorca

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es esta medicación sulfurosa por excelencia.
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación calurosa a domicilio.
PRECIO DEL FRASCO 2 PESETAS
Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA
Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muela es el que use el elixir y los polvos de
MENTHOLINA
que prepara el DOCTOR ANDREU
Su uso embianquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras.